IMPORTANCIA DE LA LITERATURA PROFESIONAL BIBLIOTECOLOGICA Y SU INCIDENCIA EN LA FORMACION DEL BIBLIOTECARIO

Por Sonia Martínez

Introducción

Un estudio sobre literatura profesional o técnica debe ubicarse, necesariamente, en el ámbito de la información en general. Con mayor razón si esta literatura técnica se refiere al quehacer del Bibliotecario, profesional de la información quien, mejor que cualquier otro, debe comprender la importancia de la información como transferencia del conocimiento.

Es más: uno de los problemas básicos que el Bibliotecario debe enfrentar y dominar se refiere a la explosión de la información en nuestros días y a los problemas técnicos consecuentes para enfrentar los cuales debe estar preparado.

Por ello, en el presente trabajo se analizarán las implicancias de la explosión de la información en general, y en lo que tiene que ver con la formación profesional del bibliotecario, en cuanto a formación, y especialmente a actualización permanente, principalmente a través del medio de la literatura técnica bibliotecológica.

La información constituye un importante elemento para la solución de problemas, la toma de decisiones y la promoción de actividades innovativas y creativas a todo nivel.

La información es un prerrequisito para la transferencia tecnológica y para la educación en general de la población. Con ello contribuye al desarro-

llo humano y al mejoramiento de la calidad de la vida, en forma global.

Si se pretende entregar un servicio de información de alta calidad al amplio espectro de grupos de usuarios posibles, diversos en cuanto a sus necesidades y a su capacidad de manejo de la información, es evidente la necesidad urgente y constante de personal profesional de la información entrenado adecuadamente.

Los últimos veinte años están caracterizados por el incremento progresivo de la información científica y técnica, como resultado principalmente del desarrollo experimentado, a nivel mundial, en estos campos.

En los años '80 se espera que el volumen de esta información seguirá siendo incrementado, pero con cambios en la estructura de pensamiento y manejo en general, especialmente en la relación existente entre material publicado en forma tradicional y otros materiales.

Los problemas que trae consigo esta llamada "explosión de la información" alcanzan hoy un peso antes desconocido. Como otro fruto del desarrollo científico y tecnológico de nuestra época, las nuevas tecnologías de información, especialmente las relacionadas con la computación, la telecomunicación y la audiovisión, con su inmenso potencial, han agregado nuevas dimensiones y posibilidades a los aspectos de almacenamiento, procesamiento, diseminación y utilización de la información.

Ello hace necesaria la familiarización con estas nuevas técnicas para per mitir una selección cuidadosa de las tecnologías apropiadas y, por lo tanto, pone de relieve una vez más la necesidad cada vez mayor de personal adecuadamente capacitado en estos aspectos.

Por otra parte, las disparidades en el desarrollo entre los países industria lizados y países en desarrollo se reproducen en el campo de la información La dependencia de nuestros países, en lo económico, se da también en cuanto a información.

Por ello, los aspectos relacionados con el manejo y uso de información nacional deberán ser materia de interés creciente.

Según conclusiones de un encuentro convocado en 1981 por UNESCO, habrá una creciente necesidad de ligar el proceso de desarrollo con el uso de sistemas de información. Esta deberá ser considerada al mismo nivel que otras áreas prioritarias como la alimentación, la vivienda, el vestuario y ser tratadas en igual forma, en la planificación del desarrollo.

La importancia que se confiere a la información ha de traer consigo importantes requerimientos en cuanto a personal profesional capacitado.

Formación profesional del Bibliotecario

Hemos pasado revista a diversos aspectos de la problemática actual de la

información y de sus proyecciones en el futuro próximo. En cada uno de ellos hemos podido desprender la necesidad de personal profesional capacitado y abierto a la constante evolución de las técnicas y ciencias que han influido y han de seguir influyendo en su propia tecnología.

A partir de la introducción de la imprenta en el siglo XV, el uso del papel y sucesivos avances en la tecnología de la impresión y reproducción de documentos, la Bibliotecología ha debido adaptar sus técnicas y métodos. Hoy, ante la llamada "explosión de la información", ha debido dar paso a la documentación como especialización, pero ella misma no podrá permanecer estática e inmune al influjo del cambio tecnológico. Por ello es que cada vez se habla más del profesional de la información significando la ampliación de su campo de acción.

Esto debe incidir claramente en la formación del Bibliotecario y, especialmente, en su educación permanente.

La formación inicial y básica del Bibliotecario debe darse en la Universidad, pero, como cualquier aspecto que tenga que ver con el conocimiento humano, debe tender a la actualización constante.

El Bibliotecario debe estar consciente de la necesidad de tener una actitud abierta a la necesidad de un reciclaje continuo.

Si hablamos de educación permanente o continuada, el medio esencial para conseguirla es la Biblioteca y los materiales que pone a disposición del usuario, como complemento siempre necesario de la educación formal.

Esto casi no necesita explicación en el caso del profesional bibliotecario. La diferencia es que, en su caso, la educación permanente, la actualización y puesta al día de sus conocimientos se llevará a cabo merced a sus propios medios, los que mejor conoce: medios bibliográficos, libros y, sobre todo, publicaciones periódicas relacionadas con la Bibliotecología, la Documentación y las Ciencias de la Información en general.

En el campo de la información, pleno de proyecciones, en plena evolución, es imperativo la obligación del Bibliotecario de mantenerse al día.

Cada Bibliotecario, no importa el área de la información en que le quepa actuar, junto con seleccionar los materiales destinados a la información, deberá seleccionar la literatura técnica bibliotecológica necesaria para el desempeño de sus funciones y para su perfeccionamiento y actualización profesional.

Sólo así podrá estar cierto de estar cumpliendo con los requisitos de prestar el servicio de mejor calidad y más adecuado a las condiciones de su medio y su época.